
 
 

“一带一路”，21 世纪最大的故事之一 

 

 

  
新华网 （ 2017-06-12 

16:28:00 ） 
来源： 《环球》杂志 

  

      ——专访美国库恩基金会主席罗伯特·劳伦斯·库恩 

    “一带一路”国际合作高峰论坛本身也是新型国际经济合作和全球

治理的样板，高峰论坛能够吸引来自 30 个国家的领导人，以及超过 130 个

国家政府官员、经贸领袖的积极参与，这显示了各国对于“打造人类命运

共同体”的迫切需求。 

文／《环球》杂志记者/张海鑫 熊通 

  “世界有巨大的需求，中国有巨大的方案。‘一带一路’倡议将是 21

世纪最大故事之一。”美国库恩基金会主席罗伯特·劳伦斯·库恩在接受

《环球》杂志专访时表示。 

  “一带一路”国际合作高峰论坛是库恩受邀参加的第四次“一带一

路”重要活动。“我见证了这一构想成为现实。”库恩表示，“一带一

路”倡议是以互惠增长为主导的包容发展模式，它开启了全球化的新时

代。 

  库恩认为，新时代下中国和美国应加强合作，两国的合作不仅能让双

方受益，对整个世界经济也有提振作用。特朗普就任总统后，美国的政策

更加务实，这实际上为美国企业参与“一带一路”工程建设解除了后顾之

忧，同时，中国公司在特朗普的基建计划中也可以参与进去，发挥专长。 

世界需求与中国方案 

  《环球》杂志：当今世界经济增长缓慢，不稳定因素积聚，逆全球化

有所抬头，在这样的大背景下，你如何看待“一带一路”倡议的提出？ 

  库恩：目前，世界上出现一些值得警惕的趋势，围绕边境、民族、宗

教、种族、阶级等的斗争不断发生，“碎片化”冲突不断扩散，在这样令

人担忧的背景下，“一带一路”倡议的出现为我们提供了一种新思路，即

通过经济发展实现和平稳定。 



  贫困和区域发展不平衡是当前世界面临的最主要难题，而基础设施则

是区域经济增长的关键因素，“一带一路”倡议正是抓住了这一关键点，

通过基础设施建设带动发展中国家的经济增长，缓解贫困，扩展了亚洲、

非洲和欧洲之间的联系，因而减少了区域间发展的不平衡。 

  同时，对于中国自身而言，在经历了几十年举世瞩目的经济增长后，

要想持续发展，必须实现转型与改革，包括国内区域发展的再平衡和通过

进一步全球化来扩大中国的贸易，这一切都可以通过“一带一路”实现。 

  《环球》杂志：回顾过去 3年的发展，你如何评价“一带一路”的建

设成果？ 

  库恩：过去 3年多时间，“一带一路”建设项目不断落地，但是我认

为，更重要的成就在于实践中实现了过程的机制化与专业化，包括项目架

构、融资、政府协调、国际管理、监督体系等都在不断优化。 

  “一带一路”国际合作高峰论坛本身也是新型国际经济合作和全球治

理的样板，高峰论坛能够吸引来自 30 个国家的领导人，以及超过 130 个国

家政府官员、经贸领袖的积极参与，这显示了各国对于“打造人类命运共

同体”的迫切需求。 

  可以确定的是，世界有巨大需求，中国有宏大方案。“一带一路”倡

议是 21 世纪最大的故事之一。 

全球化新时代 

  《环球》杂志：“一带一路”倡议两次被写入联合国有关决议，并与

多个国家和地区的战略规划实现对接，你认为这对于世界经济将产生怎样

的影响？ 

  库恩：“一带一路”倡议体现了中国积极参与全球治理的新思维，是

以互惠增长为主导的包容发展模式，它开启了全球化的新时代。 

  目前，中美两国在全球化中的角色正在呈现戏剧性的反转。在曾经作

为全球化支柱的美国，贸易保护主义正在抬头，而中国则成为了全球化的

捍卫者，这种历史的反转看起来虽然讽刺，但其背后是存在经济学逻辑

的。 

  中国最初的发展奇迹得益于全球化，相对廉价的劳动力让中国成为世

界制造中心，这虽然让美国人能够享受更廉价的产品和更高品质的生活，

但同时一些美国人的工作机会也受到影响。随着劳动力成本的上升，目前

这种模式的全球化已不能再持续，中国必须拓展新的全球化路径。 

  “一带一路”倡议提倡的以互惠增长为主导的包容发展模式，顺应发

展中国家开始大力发展经济的需求。“一带一路”建设不仅可以加强亚



洲、欧洲和非洲的联系，更有利于建立法制、透明、包容的多边贸易体

系。 

中美合作新契机？ 

  《环球》杂志：前不久，中国国家主席习近平与美国总统特朗普在海

湖庄园举行会晤。习近平主席在会晤中提出，欢迎美方参与“一带一路”

框架内合作。你如何看待这一契机？ 

  库恩：特朗普就任总统后，美国的政策更加务实，所有项目和工程都

必须通过美国就业岗位的棱镜来观测。特朗普的实用主义，实际上为美国

企业参与“一带一路”工程建设解除了后顾之忧。美国商界对“一带一

路”建设的商业化运作、高道德水准运转等原则也越来越有信心。 

  美国基建法案是特朗普的一个标志性战略，而且可能将是得到包括民

主党人在内的两党支持的少数几个政策之一，虽然跟“一带一路”工程关

系不大，不过由于两者都是有关基建的，未来中国公司也有发挥专长参与

进去的机会。 

  《环球》杂志：亚洲基础设施投资银行行长金立群近期表示，希望亚

投行成为中美合作的平台，你如何看待这一提议？ 

  库恩：亚投行是对其他主要国际金融机构（特别是世界银行和亚洲开

发银行）的补充。亚投行不仅为发展中国家的基础设施建设提供了坚实的

金融支持，也是中国对于国际金融秩序的一个积极主动的革新。亚投行致

力于将自身打造成为一个在项目分析、工程金融、尽职调查、运营、监督

以及反腐败等方面均遵循世界最高标准的机构，将会为“一带一路”相关

项目的顺利推进保驾护航。 

  未来在国际经济方面，中国和美国应加强合作。两国的合作不仅能让

双方受益，对整个世界经济也有提振作用。诚然，美国加入亚投行是需要

勇气的决定，因为在固有的观念中，美国和中国之间存在某种竞争关系，

美国担心中国会取代其在国际金融领域的领导地位。 

  但我认为这个观念是过时的。在发展中国家发展基建，是解决全球贫

困和社会经济不平衡等世界难题的重要战略，为此，亚投行需要（并且已

经）让国际金融社会帮其建立和维持最好的标准和秩序，美国也应该给予

支持和鼓励。 
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